



**Une année d'horreur  
et de misère:  
Le cauchemar des familles  
palestiniennes à Gaza.**





# Une année de violence et de souffrance incessantes

Gaza a traversé une année de souffrance et de violence incessante, sans qu'aucune issue ne semble se profiler pour les familles palestiniennes, victimes de la guerre dévastatrice menée par Israël. Sous les yeux du monde, Israël a violé à plusieurs reprises le droit humanitaire international en toute impunité. Il continue d'attaquer sans relâche les civils, les infrastructures de santé et les habitations, tout en bloquant l'aide humanitaire destinée aux familles affamées.

Un nombre sidérant de **41 000 personnes\* ont perdu la vie**, et des milliers d'autres demeurent portées disparues. Au moins un tiers des victimes sont des enfants – dont plus de 118 étaient pris en charge par le Programme de Parrainage d'Orphelins d'Islamic Relief. Encore davantage ont été laissés orphelins. Avant le mois d'octobre, **Islamic Relief soutenait 8 750 orphelins à Gaza**, et depuis le début de la crise, notre programme s'est rapidement étendu pour fournir aujourd'hui **un parrainage à 16 309 orphelins**, en plus de colis alimentaires et de cadeaux pour l'Aïd.

Des familles entières ont été dispersées, contraintes de fuir à plusieurs reprises à la recherche d'un refuge, en vain, car les bombes continuent de s'abattre sur Gaza. L'armée israélienne a ordonné aux populations de quitter certaines zones, pour ensuite les attaquer dans les écoles, les mosquées et les camps où elles avaient été envoyées pour se réfugier. Seuls quelques hôpitaux demeurent encore fonctionnels, faute d'électricité, de carburant et de médicaments. Environ 90% de la population est désormais déplacée, piégée dans une des zones les plus densément peuplées de la planète. Les maladies se propagent rapidement, des personnes meurent de faim et la menace de famine est imminente.

Les programmes de développement d'Islamic Relief à Gaza ont tous été suspendus. À la place, **nous avons intensifié notre réponse d'urgence, distribuant quotidiennement des produits essentiels tels que des repas prêts à consommer, de l'eau potable et du savon aux personnes déplacées**. Nos équipes et partenaires locaux à Gaza affrontent les mêmes défis que les populations qu'ils soutiennent, y compris le déplacement. Malgré cela, ils restent dévoués à apporter de l'aide aux populations vulnérables.

Tout ce travail est rendu possible **grâce à la générosité de nos donateurs** et au dévouement infatigable du personnel de nos six organisations partenaires locales à Gaza. Cependant, cela ne couvre qu'une infime partie des besoins humanitaires importants. Un soutien bien plus conséquent est nécessaire, et il ne peut provenir uniquement des organisations humanitaires.

Islamic Relief continue d'appeler à un cessez-le-feu immédiat et permanent. Le droit international doit être respecté, et les violations doivent être sanctionnées. Nous demandons qu'Israël cesse ses attaques et les déplacements forcés de civils, et qu'il lève le blocus afin que l'aide humanitaire, les biens commerciaux et les fournitures essentielles, comme le carburant, puissent entrer à Gaza en quantité suffisante pour soulager la souffrance de sa population. Pour une paix durable, il faut mettre fin à l'occupation par Israël des territoires palestiniens.

# Chronologie des événements

## OCTOBRE 2023 - DÉCEMBRE 2023

Les attaques s'intensifient dans tout Gaza, ciblant des maisons, des hôpitaux, des écoles et d'autres infrastructures civiles. Israël mène de multiples attaques contre les convois humanitaires et les travailleurs humanitaires augmentent également. Les Palestiniens de tout Gaza reçoivent des « ordres d'évacuation » et sont contraints de se regrouper dans des zones de plus en plus restreintes au sud.

Islamic Relief renforce sa réponse d'urgence, d'abord à Khan Younis, Rafah et Deir al-Balah, puis dans le nord de Gaza. Nous collaborons avec nos partenaires locaux sur le terrain pour distribuer des kits médicaux vitaux, des repas chauds et d'autres produits essentiels.



## DÉCEMBRE 2023 - AVRIL 2024

Le blocus israélien continue de restreindre sévèrement l'entrée de l'aide humanitaire à Gaza, Israël utilisant la famine comme arme de guerre. La faim et les maladies se propagent à travers le territoire, mettant des centaines de milliers de personnes en danger imminent de famine. Islamic Relief entame un nouveau partenariat avec le Programme Alimentaire Mondial (PAM) des Nations Unies pour distribuer des millions de repas chauds et offrir un soutien nutritionnel.



## 7 MAI 2024

Israël force les habitants à quitter Rafah, au sud, et ferme la frontière de Rafah avec l'Égypte ainsi que les passages d'Erez au nord, coupant ainsi la route d'approvisionnement de nombreuses organisations non gouvernementales internationales (ONGI). Le travail d'Islamic Relief devient encore plus crucial, alors que nous distribuons des fournitures via le passage de Kerem Shalom à la frontière israélienne, en collaboration avec nos partenaires établis et les agences des Nations Unies, dont le Programme Alimentaire Mondial (PAM).



## 19 JUILLET 2024

La Cour Internationale de Justice (CIJ) rend une décision historique, concluant qu'Israël doit mettre fin à son occupation illégale des territoires palestiniens, cesser de créer de nouvelles colonies et évacuer celles déjà établies. Tant à Gaza qu'en Cisjordanie, y compris à Jérusalem-Est, Israël continue de violer quotidiennement le droit international.



## 15 AOÛT 2024

Les autorités sanitaires de Gaza rapportent que le bilan des morts dépasse l'effroyable chiffre de 40 000 personnes après plus de dix mois d'attaques. Les civils ont été tués et blessés à un rythme plus rapide que lors de tout autre conflit de ce siècle.



## SEPTEMBRE 2024

Islamic Relief continue de délivrer une aide humanitaire à travers Gaza, apportant chaque jour son soutien aux personnes vulnérables par la distribution de repas chauds, de paniers de légumes, de biens de première nécessité, de séances de soutien psychosocial, d'eau potable, de services de santé et de produits d'hygiène tels que des serviettes hygiéniques et du savon.



# Plats chauds et colis alimentaires

Israël utilise la famine comme arme de guerre contre la population de Gaza. En détruisant la production alimentaire dans la bande de Gaza et en bloquant l'accès à l'aide humanitaire, Israël a poussé **plus d'un million de personnes** à subir des conditions de faim extrême et à faire face à la perspective d'une famine généralisée.

Le renforcement du blocus israélien sur la bande de Gaza et les bombardements continus posent davantage de difficultés pour les organisations cherchant à acheminer une aide cruciale. Depuis le début de la crise, notre équipe et nos partenaires locaux à Gaza travaillent sans relâche **pour livrer de la nourriture chaque jour**. Nous avons collaboré avec des fournisseurs commerciaux et le PAM (Programme Alimentaire Mondial) pour faire entrer des approvisionnements essentiels à Gaza et fournir plus de 40 millions de repas chauds. Nous avons pu distribuer des colis alimentaires, des légumes frais et des suppléments nutritionnels à base de lipides pour prévenir la malnutrition.



## Comment Islamic Relief parvient-elle encore à acheminer de la nourriture à Gaza ?



Nous travaillons avec des fournisseurs commerciaux et des agences de l'ONU telles que le PAM (Programme Alimentaire Mondial), qui acheminent certaines provisions alimentaires à Gaza, que notre équipe et nos partenaires locaux distribuent ensuite. Cependant, ces approvisionnements sont insuffisants et il en faudrait beaucoup plus de toute urgence.

**Actuellement, notre équipe fournit des repas chauds à environ 175 000 personnes par jour.** Des centaines de milliers d'autres n'ont pas accès à l'aide humanitaire dont elles ont désespérément besoin, car les prétendus ordres d'évacuation d'Israël forcent les familles à fuir et isolent certaines zones de l'aide.

Depuis le début de la crise, notre équipe à Gaza a distribué :



Plus de 40 millions de repas chauds



Plus de 250 000 paniers de légumes frais



Des bons alimentaires à plus de 25 400 personnes



Des suppléments nutritionnels à plus de 35 000 personnes

# Soins médicaux vitaux

La destruction du système de santé à Gaza par Israël a entraîné des conséquences catastrophiques. **Un an après le début de cette escalade, un chiffre impressionnant de 41 000 personnes ont été tuées et plus de 95 000 ont été blessées** à cause des bombardements aériens et terrestres incessants. De nombreuses personnes étant encore portées disparues, nous craignons que les chiffres réels ne soient bien plus élevés.

**Il ne reste presque plus rien de l'infrastructure médicale de Gaza.**

La crise a entraîné une recrudescence des maladies au sein des populations déplacées, les problèmes de santé les plus courants étant les maladies de la peau et les troubles intestinaux. La malnutrition, l'eau non potable, une mauvaise hygiène et les conditions de surpeuplement dans les camps sont autant de facteurs contribuant à ces maladies. En août, la poliomyélite (Polio) a réémergé à Gaza pour la première fois en 25 ans, conséquence directe des conditions désespérées.

Islamic Relief a pu fournir des médicaments et du matériel médical essentiels, y compris des serviettes hygiéniques, afin de soutenir les établissements de santé et le personnel médical qui, avec détermination, soignent ceux confrontés à des blessures et des maladies mortelles. Au début de la crise, nous avons livré près de **2,3 millions de produits médicaux** dans toute la région, et nous soutenons actuellement un établissement de santé qui **prend en charge près de 10 000 personnes**.



## Sensibiliser pour sauver des vies

L'aide humanitaire sauve des vies, mais cette crise nécessite avant tout une action politique. En plus de fournir une assistance vitale, Islamic Relief plaide et mène des campagnes de sensibilisation à travers le monde pour mettre fin au cauchemar. Nous avons pris la parole lors d'événements, organisé des pétitions et mené des actions publiques pour appeler à un cessez-le-feu immédiat, à la protection des civils et à la levée du blocus israélien.

Islamic Relief aspire à une paix durable où tous les Palestiniens et Israéliens pourront vivre en sécurité, dans la dignité, et jouir des mêmes droits fondamentaux. Nous croyons qu'une telle paix ne sera possible qu'avec la fin de l'occupation.

# Prendre soin des enfants de Gaza

Parmi les personnes les plus vulnérables de la population, les enfants de Gaza souffrent de cette violente escalade. On estime que **plus de 20 000 enfants sont devenus orphelins** au cours de cette période. Gaza abrite désormais le plus grand nombre d'enfants amputés jamais recensés dans l'Histoire. Islamic Relief est également profondément attristée d'annoncer qu'au moment de la publication de ce rapport, **118 enfants et jeunes pris en charge par notre programme de parrainage d'orphelins à Gaza ont été tués**.

Grâce au soutien de donateurs généreux et compatissants, Islamic Relief est toujours en mesure de soutenir les orphelins et leurs familles par le biais de notre programme de parrainage d'orphelins, qui est actif à Gaza depuis **plus de 22 ans**. En raison de la violence persistante dans la bande de Gaza, nous avons pris en charge des milliers de nouveaux orphelins parrainés, et aujourd'hui, avec votre aide, **nous parrainons plus de 16 300 orphelins dans la bande de Gaza**.

Le programme permet aux orphelins parrainés et à leurs familles d'accéder à des fonds d'urgence fournis par Islamic Relief, grâce à un code SMS qui leur permet de retirer de l'argent dans les supermarchés, de nombreuses banques étant fermées. Ils utilisent ces aides financières pour acheter ce dont ils ont le plus besoin.



## Soutien psychosocial pour les enfants de Gaza

Le traumatisme que le conflit impose aux enfants de Gaza ne saurait être sous-estimé. En plus de la violence, **au moins 625 000 enfants sont privés d'école depuis un an**. Chez Islamic Relief, nous reconnaissons que le soutien psychosocial est et sera désespérément nécessaire à mesure que ces enfants grandiront, marqués par les horreurs qu'ils vivent. Depuis octobre 2023, notre équipe dévouée accompagne des milliers d'enfants, offrant des sessions de premiers secours psychosociaux, incluant des activités récréatives et des jeux dans les lieux d'hébergement, à **plus de 90 000 enfants**.



# “Je suis une enfant vivant un cauchemar à Gaza”

Je m'appelle Yomna. J'ai 8 ans et j'aime mon papa, ma maman, mon frère - et notre chat.

Je vis dans la bande de Gaza, en Palestine. Nous habitons un appartement, il était tellement beau. Il y avait un salon et une chambre pour moi et mon frère, Kareem. Ce que j'aimais le plus chez nous, c'était que c'était un endroit où nous pouvions être ensemble, en famille.

Avant cette guerre, nous avions une très belle vie : nous allions à l'école, nous sortions, et il n'y avait pas de bombardements. Puis un jour, je me suis réveillée en entendant des bombes et des roquettes venir de partout. Je ne savais pas quoi faire – je ne pouvais même pas crier. Mon frère jouait à des jeux vidéo sur sa tablette, mais quand il a entendu le bruit, il a couru en pleurant vers papa et maman. Il a juste couru. Ma maman a essayé de le calmer en lui disant que nous étions en sécurité, tout en nous avertissant que ces bruits terrifiants pourraient revenir.

Le sixième jour de la guerre, nous sommes allés chez mes grands-parents. Au début, nous n'avions pas assez d'eau, pas assez de nourriture, et il n'y avait aucune intimité – la maison était rempli de gens qui fuyaient les bombardements.

Avant, j'avais l'habitude d'aller aux entraînements de basketball et je participais à une chorale. Je m'entraînais avec mes cousins, et notre coach nous aidait à dribbler et à marquer des points. Parfois, il formait des équipes et nous jouions. Je me souviens d'une fois où nous avons gagné, c'était super. Nous avons un groupe WhatsApp pour les filles de l'équipe. Après le début de la guerre, elles ont partagé des photos montrant que le terrain où nous nous entraînions avait été détruit et les ballons de basket brûlés. Maintenant, nous ne pouvons plus nous entraîner.

J'aimais aussi chanter dans la chorale – notre instructeur disait que j'avais une belle voix, que je ne devais pas être timide et je devais être courageuse sur scène. Nous ne sommes pas allés à l'école depuis le début de la guerre, et j'ai peur d'oublier ce que j'ai appris. J'aimais beaucoup le cours de technologie : notre professeur nous apprenait à coder, et mon papa et moi avons gagné un prix dans un concours de codage parent-élève. Je ne sais pas ce qu'il est arrivé à mon école et à mes professeurs. Salma, ma copine, me manque beaucoup. Ils me manquent tous énormément.



Mes sorties au restaurant avec mes parents me manquent. Mon restaurant préféré était Mazaj. Ils faisaient de très bons plats. Parfois, j'ai faim, mais je ne trouve rien à manger.

Notre vie ressemble à un cauchemar. Parfois, quand ils bombardent à proximité, j'ai peur que si quelqu'un est blessé, il ne puisse pas recevoir d'aide, car il y a trop de gens à l'hôpital.

J'ai changé pendant ces mois. Avant, je pensais que l'avenir serait radieux, mais aujourd'hui, je ne le crois plus : notre avenir est très sombre.

Je veux que le monde sache ce que c'est d'être un enfant à Gaza aujourd'hui : les enfants à Gaza peuvent mourir dans leur sommeil. S'ils survivent, ils peuvent être contraints de vivre sans leurs parents ou sans personne pour s'occuper d'eux. S'ils survivent, ils peuvent finir par vivre sous des tentes, dans la boue et le sable, et finir trempés lorsqu'il pleut. Je souhaite qu'un jour, nous puissions rencontrer des enfants au Royaume-Uni. J'ai toujours dit à mon père que je voulais visiter un pays anglophone pour pratiquer mes compétences linguistiques en anglais.

Si la guerre s'arrêtait, je courrais dans ma chambre pour sauver quelques-uns de mes jouets. J'aimerais récupérer mon certificat scolaire, mes livres et mes cartables – j'espère qu'ils n'ont pas été réduits en cendres. Je rêve de retrouver mon amie Salma à l'école et de revoir mes professeurs. Je souhaite que tout le monde puisse retrouver ses proches, qu'il y ait la paix et plus jamais de guerre. J'espère que nous pourrions vivre une vie normale, sans plus de guerre.

Note de l'éditeur : Ce témoignage a été recueilli en pleine crise, en constante évolution et de plus en plus grave. Les informations étaient correctes au jeudi 20 mai 2024.

# Un Ramadan pas comme les autres

Les bombardements sur Gaza ont continué tout au long du mois béni, alors que des millions de palestiniens vivaient dans des conditions insoutenables.

En raison de la crise, nous avons adapté notre distribution habituelle de colis alimentaires pour fournir des repas chauds, afin d'aider les familles à rompre leur jeûne avec un peu plus de facilité.

**Nous avons distribué ces repas dans toute la bande de Gaza, atteignant plus 396 400 personnes.** Les personnes déplacées, les enfants orphelins et les personnes handicapées ont été inclus dans ces distributions.



## Apporter un moment de bonheur aux enfants de Gaza

Pendant les jours bénis de l'Aïd al-Fitr et de Kurban, Islamic Relief a offert un rare moment de joie aux enfants de Gaza, qui subissent la destruction de leur enfance, de leurs maisons et, pour beaucoup, la perte de leurs proches.

Nous avons pu offrir des cadeaux de l'Aïd à 3 895 enfants à travers la région, apportant un semblant de normalité à des enfants qui en ont désespérément besoin.





# Combattre les maladies et la déshydratation

Avant même que l'intensification des attaques débutent, la population de Gaza était déjà très exposée à l'eau insalubre. Aujourd'hui, des centaines de milliers de personnes à travers la bande de Gaza souffrent des effets de l'eau contaminée, sous forme de déshydratation et de maladies telle que l'hépatite – on estime à 40 000 le nombre de personnes ayant contracté ce virus. Au moins **577 000 cas de diarrhée aqueuse aiguë** ont été enregistrés, dont beaucoup chez de jeunes nourrissons.

L'infrastructure d'eau potable, déjà limitée avant la montée des attaques, a été presque entièrement détruite par les bombardements aériens et terrestres ciblés d'Israël.

**Islamic Relief a fourni de l'eau potable à plus de 378 700 personnes à Gaza au cours de 12 derniers mois.** Nous avons également distribué des kits d'hygiène et de dignité à **381 742 personnes** et mis en place de toilettes portables pour 70 000 personnes, permettant ainsi aux familles de maintenir des conditions sanitaires adéquates et de prévenir la propagation des maladies.

Depuis octobre 2023, jusqu'à **1,9 million de personnes** – soit neuf personnes sur dix – ont été déplacées plusieurs fois de leurs foyers. Un élément crucial de notre soutien a été la distribution d'articles de première nécessité, tels que des vêtements, des couvertures et des matelas à **45 849 familles déplacées** afin de les aider à faire face à cette réalité cauchemardesque.



Depuis le début de la crise, notre équipe à Gaza a distribué :



De l'eau potable à plus de 378 000 personnes.



Des vêtements chauds, des couvertures, des matelas et des tentes provisoires à 45 849 familles.



Des kits d'hygiène et de dignité à 381 742 personnes.



Des toilettes portables accessibles à plus de 70 000 personnes.

# Questions fréquemment posées

## Comment Islamic Relief parvient-elle à acheminer de l'aide à Gaza ?

Nous distribuons autant d'aide que possible, mais cela reste largement insuffisant. Nous avons un besoin urgent d'un cessez-le-feu permanent et de la levée du siège pour que davantage d'aide puisse entrer à Gaza en quantité suffisante. La situation au cours de l'année écoulée a continué d'évoluer et nous cherchons constamment les meilleures façons d'acheminer de l'aide à Gaza. Nous travaillons avec des fournisseurs commerciaux capables de faire entrer des approvisionnements limités et d'acheter ce qui est disponible sur le marché local. Nous avons réussi à accéder à la bande de Gaza avec quelques camions d'aide limités et avons intensifié notre réponse d'urgence en collaboration avec **nos partenaires établis sur le terrain, tels que le Programme Alimentaire Mondial (PAM)**. Cela permet de venir en aide à certaines des personnes les plus vulnérables, mais il en faut bien plus.

## Y-a-t-il une famine à Gaza ? Quelle est la probabilité qu'il y en ait une ?

**L'ONU a signalé des conditions de famine dans certaines parties de Gaza**, avec une malnutrition croissante et des enfants souffrant de la faim. Une famine généralisée à Gaza est imminente, avec des conséquences sanitaires immédiates et à long terme. Les statistiques actuelles dressent un tableau alarmant :

- Un enfant sur trois âgé de moins de deux ans dans le nord de Gaza est désormais en situation de malnutrition aiguë (Organisation Mondiale de la Santé).
- Un quart de la population de Gaza (soit 495 000 personnes) subit actuellement une insécurité alimentaire catastrophique classée en Phase 5 du système de classification intégré de la sécurité alimentaire (IPC). Il s'agit de la proportion la plus élevée jamais enregistrée d'une population en Phase 5 (Catastrophe), la phase la plus sévère de l'échelle IPC.

Une famine généralisée semble presque inévitable à moins qu'il n'y ait un cessez-le-feu et que plus d'aide et de biens commerciaux ne soient autorisés à entrer dans le territoire. Priver délibérément des civils de nourriture et d'autres aides est une violation du droit international.

## Comment les Suisses peuvent-ils aider ?

Islamic Relief a lancé un appel à la solidarité pour Gaza qui nous permettra de continuer à répondre durant cette phase d'urgence. Une fois un cessez-le-feu instauré, nous pourrions aider les habitants de Gaza à reconstruire leur vie.

## Comment Islamic Relief distribue-t-elle l'aide ? Qui sont vos partenaires locaux ?

Nous travaillons en Palestine depuis 1997 et nous avons une équipe locale bien établie sur le terrain. Notre équipe coordonne ses efforts avec six organisations humanitaires locales pour distribuer l'aide. Islamic Relief collabore également avec le Programme Alimentaire Mondial (PAM), et ensemble, nous distribuons en moyenne **175 000 articles alimentaires par jour**. Cela comprend des repas chauds, des colis alimentaires et des suppléments nutritionnels pour traiter et prévenir la malnutrition.

## Les programmes de développement sont-ils toujours en cours ?

A l'heure actuelle, le seul programme en cours est le Programme de parrainage des orphelins, un programme d'assistance financière que nous avons étendu grâce à un système de transfert numérique. Tous nos autres programmes de développement sont suspendus en raison de l'extrême insécurité. Notre travail actuel est purement axé sur l'urgence de la situation. Nous espérons reprendre les programmes de développement dès qu'un cessez-le-feu sera instauré.

## Le personnel d'Islamic Relief est-il actuellement en sécurité ?

Gaza est devenu l'endroit le plus dangereux au monde pour fournir de l'aide. Environ 300 personnels humanitaires et des centaines de professionnels de la santé ont été tués. Personne n'est véritablement en sécurité à Gaza en ce moment. Heureusement, aucun membre du personnel d'Islamic Relief n'a été tué ou blessé jusqu'à présent. Cependant, tout notre personnel a été déplacé, parfois à plusieurs reprises, et est touché par la crise de la même manière que le reste de la population de Gaza. Plusieurs membres du personnel ont perdu des proches et nous faisons tout notre possible pour soutenir nos collègues en cette période difficile. Mais lorsque des bombardements intenses lancés au hasard frappent des quartiers entiers, il est impossible de garantir la sécurité de quiconque.



**Islamic Relief Suisse**

Avenue du Bouchet, 18

1209 Genève

Suisse

Tel: +41 22 73 202 73

[contact@islamic-relief.ch](mailto:contact@islamic-relief.ch)

[www.islamic-relief.ch](http://www.islamic-relief.ch)

Compte Postal

40-18048-8

CH51 0900 0000 4001 80488